



Cirugía y Cirujanos

ISSN: 0009-7411

cirugiaycirujanos@prodigy.net.mx

Academia Mexicana de Cirugía, A.C.

México

Sandoval Gutiérrez, José Luis
Sobre el ego de los cirujanos. Utilidad y análisis
Cirugía y Cirujanos, vol. 84, núm. 5, septiembre-octubre, 2016
Academia Mexicana de Cirugía, A.C.
Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=66247013016>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

 redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto



CIRUGÍA y CIRUJANOS

Órgano de difusión científica de la Academia Mexicana de Cirugía

Fundada en 1933

www.amc.org.mx www.elsevier.es/circir



CARTA AL EDITOR

Sobre el ego de los cirujanos. Utilidad y análisis



The surgeons ego. Utility and analysis

La Real Academia Española de la lengua define al ego. Del lat. *ego*, yo:

1. En el psicoanálisis de Freud, instancia psíquica que se reconoce como yo, parcialmente consciente, que controla la motilidad y media entre los instintos del ello, los ideales del superyó y la realidad del mundo exterior.
2. Exceso de autoestima¹.

En su contraparte tenemos la definición de humildad. Del lat. *humilitas, -ātis*:

1. Virtud que consiste en el conocimiento de las propias limitaciones y debilidades, y en obrar de acuerdo con este conocimiento.
2. Bajeza de nacimiento o de otra cualquier especie.
3. Sumisión, rendimiento².

El Dr. Julio Mayol³, cirujano español del Hospital Clínico San Carlos de Madrid y Académico correspondiente de la Real Academia Nacional de Medicina, describe de la siguiente manera sobre el ego de los cirujanos:

«Todos los seres humanos tenemos ego, unos más otros menos, pero todos tenemos un ego al que intentamos satisfacer, especialmente los cirujanos, por la naturaleza del trabajo que realizan, por la presión a la que están sometidos, compensan con su ego el enfrentamiento continuo con la realidad y la frustración. Es una manera de intentar asumir la incertidumbre por un lado. Tener un ego fuerte te permite enfrentarte a situaciones de las que no conoces cuál va ser el resultado de antemano, que además no dependen de otros, sino que dependen de ti, tenemos bastante conciencia de que los efectos dependen de nuestra manipulación; aunque eso no siempre sea así, hay otros que están alrededor y que también son importantes, pero los 2 tenemos mucha conciencia de que lo que nosotros tocamos o

hacemos y que puede tener consecuencias, y sobre todo es muy difícil enfrentarte a otro ser humano y decirle: tengo que hacer esto y no creer que uno es el mejor profesional disponible en ese momento.

Sería casi enfermizo decirle a alguien, a otro ser humano que tiene un problema, que hay que arreglárselo y no creer que tú eres al menos la mejor persona, si no la única o al menos la mejor persona que puede solucionarle ese problema»³.

La descripción pasada podría encuadrar con los urgenciólogos, cardiólogos, intensivistas, traumatólogos, enfermeras especializadas, paramédicos, etc.

Es importante que los «egos» de los profesionales médicos se encauzen hacia el objetivo máximo del beneficio al paciente, y que no sean banderas de disputa y encono, rompiendo el espíritu de gremio.

Al fin de cuentas un «sano ego» es necesario para la correcta realización de una actividad humana, sobre todo aquella en la cual está involucrada la salud de nuestros semejantes.

Bibliografía

1. Diccionario de la Real Academia Española. Obra social la Caixa [consultado 18 Nov 2015]. Disponible en: <http://lema.rae.es/drae/srv/search?key=ego>
2. Diccionario de la Real Academia Española. Obra social la Caixa [consultado 19 Nov 2015]. Disponible en: <http://lema.rae.es/drae/srv/search?id=ng3sBHeaCDXX2dWMAJ6J>
3. Julio Mayol opina sobre el ego de los cirujanos. Publicado el 4 julio 2014 [consultado 20 Nov 2015]. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=8x4xITI92sY>

José Luis Sandoval Gutiérrez *

Departamento de Áreas Críticas, Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias «Ismael Cosío Villegas», Ciudad de México, México

* Tlalpan 4502, Col. Sec. XVI, Deleg. Tlalpan. C.P. 14080, Ciudad de México, México, Teléfono: +52 (55) 5487 1700, Ext.: 5226, Fax: +52 (55) 5487 1791.

Correo electrónico: sandovalgutierrez@gmail.com